

Precios de suscripcion.

En Pamplona; una peseta al mes.
Fuera, tres pesetas cincuenta céntimos
trimestre.

Extranjero y Ultramar, diez id. id.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

En primera plana, cincuenta céntimos
de peseta, por cada línea. Anuncios prefe-
rentes, primera insercion, á diez céntimos
línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de
cuarta plana, á precios convencionales.

Número suelto, cinco céntimos.
Atrasado, 15 céntimos.

LAU-BURU.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

En la Administracion, Plaza del Castillo
número veinticinco.

FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de co-
reos.

DIRECCION Y REDACCION.

Plaza del Castillo, número veinticinco
planta baja.

Dios y Fueros.

¿QUIÉN ES ÉL?

Una de las comedias más celebradas del
Terencio español, de Breton de los Herre-
ros, está basada y toma nombre de una
anécdota según la cual había un juez
que cuantas veces se le ofrecía entender en
asunto en que solo figuraban hombres,
su primera interrogacion era la de ¿quién
es ella?

Algunas señoras mallorquinas hace cer-
ca de un año echaron á volar la idea de
un Congreso femenino español y ahora
han echado á volar el programa en que
se persiste en esta idea y se esplanan las
razones en que lo fundan. Al ver esto,
ocúrrenos una pregunta que solo se dife-
rencia de la del juez de marras en la con-
version del femenino en masculino.

¿Quién es él? preguntamos, porque no
nos cabe duda de que cuando menos un
par de pantalones se ocultan tras las fal-
das de las señoras mallorquinas á quienes
nos referimos.

Comprenderíamos que sin asomar car-
ras barbudas entre las limpias y sonrosa-
das que aparecieran en primer término,
tratará la más hermosa mitad de la huma-
nidad española de reunirse en son de
asamblea deliberante para ciertas cosas;
por ejemplo, para instruir una asociacion
universal, ó cuando menos nacional, cu-
yos individuos hiciesen voto solemne de
salir individualmente á la defensa de todo
niño que viesen desamparado ó maltata-
do, ó para otro de los mil objetos benéfi-
cos, humanitarios ó civilizadores en que
hasta la misma naturaleza ha dado en
primer lugar competencia á la mujer; pero
no comprendemos sin la susodicha supo-
sicion de que andan pantalones enredados
entre las faldas, que las señoras mallor-
quinas firmantes del programa que tene-
mos á la vista quieran reunir un Congreso
para los fines que en el mismo programa
tratan de explicar; y decimos tratan y no
explican porque en él se meten en un
dédalo de abstracciones y filosofías que
hacen exclamar al terminar la lectura del
programa: «¿Pero qué es lo que han que-
rido decir estas adorables señoras?»

Las señoras mallorquinas confiesan lo
siguiente:

Que la mujer ha llegado á ser casi la
compañera del hombre.

Que por el bien parecer ó sintiéndolo,
se le tributan en nuestros días las mayo-
res pruebas de ternura y de respeto,

Y que la mujer es el complemento y con
frecuencia el corrector, y á veces hasta el
director del hombre.

Tras estas afirmaciones vienen otras en-
teramente contrapuestas, como las que
nuestros lectores van á ver:

Que la mujer solo ejercita lo que buena
ó malamente le concede el mas fuerte
(que, por supuesto, es el hombre);

Que el hombre supone valer mas que la
mujer;

Que es equivocada la frase de *sexo débil*;
Que tambien lo es la idea de que en la
mujer supera la sensibilidad á la inteli-
gencia;

Que el hombre educa á otros seres y
hasta á las plantas con mas esmero y so-
licitud que á la mujer;

Y que la mujer vive en las sombras y en
la esclavitud.

¿Cómo se concilian las primeras afir-
maciones con las segundas? Nos parece que
la cabeza de las buenas señoras iniciada-
ras del congreso femenino es lo que vul-
garmente se llama una olla de grillos.

Estamos conformes con que la mujer
tiene derecho á que se perfeccione la edu-
cacion, porque todo lo que sea educar es
elevar moral y socialmente, y tambien es-
tamos conformes en que á la mujer, como
al hombre, falta mucho, aun en nuestro
tiempo, para haber llegado á la meta de la
educacion; pero para la obra á que preten-
den coadyuvar las susodichas buenas se-
ñoras no se necesitan congresos pura-
mente femeninos. Hoy la mujer es la mitad
del género humano, y de cuanto tiende á
educar á este, corresponde la mitad á la
mujer.

Cuando en nuestra relativamente atra-
sada España menudean cada vez más en
los institutos de segunda enseñanza y las
universidades los bachilleratos, las licen-
ciaturas y los doctorados en favor del bello
sexo; cuando en el estudio de la filosofía y
las bellas letras en España este mismo se-
xo alcanza triunfos y ejerce influencia so-
cial como los triunfos y la influencia que
ilustran los nombres de Cecilia Bolht de
Faber, Concepcion Arenal y Emilia Pardo
Bazan, es trabajo escusado la convocato-
ria de congresos femeninos para obtener
redenciones de esclavitudes quiméricas.

La mujer en nuestro tiempo, sin necesi-
dad de estos congresos va obteniendo
cuanto la naturaleza ha concedido á su
sexo.

¿Es acaso lo que echan de menos en ella

las señoras mallorquinas lo que llamare-
mos el derecho político?

LA MUJER VOTA, ha dicho Michellet, y ha
dicho una gran verdad que confiesan las
susodichas señoras cuando dicen que la
mujer es con frecuencia el corrector y á
veces hasta el director del hombre.

Si, la mujer vota, sino depositando por
su propia y blanca mano el voto en la ur-
na, dirigiendo la ruda mano que le escribe
y le deposita.

Para verse en ellos aberraciones de la
naturaleza como las Luisas de Michel, no
hacen falta congresos femeninos.

Reconocemos la buenísima fé que guía
á las señoras mallorquinas que con tanto
calor han emprendido la ociosa tarea del
congreso femenino nacional; pero insisti-
mos en creer que tras su cara sonrosada
y hermosa se oculta alguna barbada y de-
mañada por las turbulencias de *la loca de
la casa*, como llamaba no acordamos quién
á la imaginacion, y por más que se nos
acuse de curiosidad impermanente y exage-
rada, no podemos reprimir la tentacion de
preguntar ¿quién es él?—(El Noticiero Bil-
bano.)

LOS ABONOS POTÁSICOS.

Los principios materiales que la agri-
cultura debe restituir al terreno con los
estercolamientos, son el ácido fosfórico, el
ázoe y la potasa. Aunque abunde esta últi-
ma en las tierras, sucede que las conti-
nuas sustracciones de esta materia, hecha
por las cosechas, imponen el uso de los
abonos potásicos. Se ha comprobado que
hay una estrecha relacion entre la canti-
dad de almidón y de azúcar que pueden
ser producidas por una planta y la canti-
dad de sales potásicas absorbidas por sus
raíces.

En donde se cultiva la patata, la vid, el
tabaco y el cáñamo, es necesario que el
agricultor dé al terreno con las estercola-
duras la cantidad de potasa perdida por la
cosecha, si se desea que el cultivo de las
plantas expresadas sea remunerador.

Se ha observado, sin embargo, que los
abonos potásicos no producen siempre el
beneficio que era de esperar, produciendo
á veces pobres cosechas en cantidad y cali-
dad.

El profesor Mayer estudió el fenómeno,
llegando á encontrar la razon del mismo,
por lo cual se pudo llegar tambien el co-

nocimiento del modo de emplear en el te-
rreno las sales potásicas.

Mayer divide los abonos minerales en
tres categorías: *sales fisiológicamente neu-
tras*, cuyos componentes ácido y base se
asimila la planta por iguales proporciones;
sales fisiológicamente ácidas, en las que su
base se asimila más pronto y en mayor
cantidad, de modo que deberá manifestar-
se en la mezcla nutritiva, inmediatamente
á la nutricion, un exceso de acidez, y por
último *sales fisiológicamente básicas*, en las
que su ácido es absorbido en mayor pro-
porcion que la base. Las sales fisiológica-
mente neutras podrán ser suministradas
sin peligro alguno en cualquier cantidad,
y sin alterar la reaccion de la mezcla nu-
tritiva, las sales fisiológicamente básicas
no son perjudiciales, porque su excedente
básico se satura con los ácidos producidos
por la misma vegetacion, mientras por el
contrario, las sales fisiológicamente áci-
das, á las que pertenecen las preparadas
por *Stasfult*, modifican la mezcla nutritiva
en forma de poder ser perniciosa á la ve-
getacion.

En los terrenos pobres, los preparados
de *Stasfult*, pueden resultar nocivos á la
vegetacion, aunque se puede, sin embar-
go, encontrar un remedio á tal inconveni-
ente, suministrando estos abonos mez-
clados con cenizas y con cal, haciendo de
este modo inofensiva la cantidad exceden-
te de ácido que habria podido dañar las
funciones fisiológicas de las plantas.

(C. DE V.)

Extraccion del alcohol de las castañas.

Para extraer el alcohol de estos frutos,
se empieza por secarlos, con lo que se de-
sarrolla en ellos el principio azucarado y
permite conservarlos largo espacio de
tiempo.

Una vez convenientemente secas, se pel-
lan las castañas por los procedimientos
ordinarios, se cuecen con agua en sufi-
ciente cantidad. A medida que van cocien-
do, el agua va tomando color y apoderán-
dose de los principios azucarados.

Las castañas cocidas y deshechas se so-
meten con dicho líquido á la fermentacion.
Se destila despues este caldo, y el produc-
to es un alcohol de excelentes cualidades.

Los residuos de la fermentacion son em-

(3) FOLLETIN DEL LAU-BURU.

OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

Oliverio estuvo á punto de decir que nada
deseaba tanto como irse con cualquiera á cual-
quiera parte, cuando levantando los ojos se en-
contró con una mirada de la señora Mann, que
colocada tras de la silla del bedel, le mostraba el
puño con furor; luego comprendió lo que aquello
significaba, porque aquel puño se habia impreso
hartas veces en sus espaldas para que no estu-
viera grabado en su memoria.

—Y la señora Mann no vendrá conmigo? pre-
guntó el pobre Oliverio.

—No, eso es imposible, respondió el señor
Bumble; pero vendrá á veros de cuando en cuando.

No era eso muy consolador para el niño,
pero á pesar de su juventud, tuvo bastante

juicio para fingir gran pesadumbre por su
marcha: no era difícil al pobre niño derramar lá-
grimas; el hambre y los golpes recientemente re-
cibidos son muy útiles cuando se necesita llorar,
y Oliverio se puso á llorar con toda natura-
lidad.

La señora Mann, lo cubrió de besos, pero aun
apreció más una tostada de manteca que le dió
para que al llegar al depósito no pareciera de-
masiado hambriento.

Con un pedazo de pan en la mano y cubierto
con la gorrita de paño pardo de los niños de la
parroquia, Oliverio conducido por Bumble salió
de aquella horrible morada, donde jamás una
palabra ó una mirada cariñosa habia embellecido
los tristes años de su niñez. Y sin embargo cuan-
do la puerta se cerró tras de él, prorumpió en so-
llozos: por miserables que fuesen los compañeros
de infortunio de quienes se separaba, eran los
únicos amigos que habia tenido en su vida, y el
sentimiento de su aislamiento en este vasto uni-
verso se manifestaba por primera vez en el cora-
zon del niño.

Marchaba el Sr. Bumble á grandes pasos, y
Oliverio agarrado fuertemente al faldón de la ca-

saca del bedel, le seguía al trote, preguntando á
cada instante si tardarian en llegar. Bumble con-
testaba á sus preguntas de una manera breve y
dura; no sentía ya la influencia bienhechora que
el ginebra ejerce sobre ciertos corazones, y volvía
á su bedel.

No hacia un cuarto de hora que Oliverio ha-
bia atravesado el dintel del depósito de mendici-
dad y acababa apenas de hacer desaparecer el
segundo pedazo de pan, cuando Bumble que le
habia dejado encomendado al cuidado de una
mujer de edad, volvió á decirle que el Consejo
estaba reunido y le mandaba llamar.

Oliverio que no tenia una idea precisa de lo
que era un Consejo, quedó admirado de la noticia
no sabiendo si debía reírse ó llorar; pero no tuvo
tiempo para hacer largas reflexiones: Bumble con
un bastonazo en la cabeza para que prestara
atencion y otro en la espalda para que se avisa-
se, le mandó seguirle y le llevó á un gran salon
pintado de blanco, donde ocho ó diez señores es-
taban sentados al rededor de una mesa á cuyo
extremo otro señor de buena corpulencia, de
rostro redondo y rubicundo, estaba sentado en
un sillón más elevado que los demás.

—Salud al Consejo, dijo Bumble.

Oliverio seccó dos ó tres lágrimas que le co-
rrian por por las mejillas y saludó á la mesa del
Consejo.

—Vuestro nombre, niño? dijo el señor que
ocupaba el sillón.

Oliverio tuvo miedo á la vista de tantos se-
ñores y se quedó cortado. El bedel le aplicó el bas-
ton en la espalda, lo que le hizo llorar nuevamente
y contestar con voz muy baja y temblando: por
lo cual un señor de chaleco blanco dijo que aquel
niño debia ser idiota, medio excelente para tran-
quilizarle y devolverle su serenidad.

—Escuchad niño, dijo el presidente; supongo
que ya sabreis que sois huérfano?

—¿Qué es eso? preguntó con timidez el po-
bre Oliverio.

Este chico es idiota, ya lo decia yo; dijo con
seguridad el del chaleco blanco.

—Chut! dijo el señor que habia hablado pri-
mero; sabéis que no teneis padre ni madre, y que
habeis sido criado á costa de la parroquia, no
es así?

—Sí, señor, respondió Oliverio llorando amar-
gamente.

Exposicion de piscicultura de Londres.

Segun una importante revista de Londres, la Exposicion de piscicultura celebrada en aquel país ha sido visitada durante los seis meses que ha permanecido abierta por 2.703.000 personas, lo cual prueba lo interesante del certamen.

Inglaterra, la nacion marítima por excelencia, se ha llevado la palma en casi todos los ramos de la industria piscatoria. La siguen los Estados-Unidos, cuya coleccion de objetos prácticos era interesante. Las colonias inglesas estuvieron á la altura de la madre patria. Tambien las naciones del Norte de Europa, pequeñas sí, pero fuertes en el mar, han demostrado gran vitalidad y recursos.

El número total de medallas fué de 330 de oro, 630 de plata, 350 de bronce, 200 diplomas de honor y 4.000 libras esterlinas en premios de dinero. Entre las medallas de oro repartidas corresponden á la Gran Bretaña é Irlanda 160, Terranova 12, Estados-Unidos 48, Canadá 17, Nueva Gales del Sur 14, Noruega 28, Suecia 22, España 9, Francia 3, Países Bajos 5, Grecia 1, India 4, Dimarca 3, China 2, Rusia 7, Italia 4, Banama 1 y Tasmania 1.

España conquistó el segundo premio de los otorgados á la industria de conservas útiles y moluscos alimenticios.

El número de españoles que tomaron parte en la competencia internacional fué de 45, habiendo salido todos premiados por el jurado internacional.

En el mes de Mayo de 1884 se inaugurará en el mismo edificio una gran Exposicion internacional alimenticia y sanitaria que se espera no ha de ceder en nada en su clase á la que acaba de cerrarse.

Noticias de Roma.

El dia 11 de diciembre se verá en el Tribunal de Casacion de Roma el pleito seguido contra la Propaganda acerca de la conversion de los bienes pertenecientes á ese instituto. La sentencia será definitiva y se dictará en pleno. Se dá gran importancia al asunto, lo mismo en Italia que en las demás naciones, porque la sentencia ha de decidir si la Propaganda tiene ó no derecho de poseer bienes en Italia.

Los Cardenales á quienes Su Santidad ha confiado el encargo de ejecutar las ideas contenidas en la última carta relativa á los estudios históricos, se han reunido de nuevo bajo la presidencia del Sumo Pontífice.

Los Obispos americanos continúan celebrando sus reuniones dos veces por semana en el palacio de la Propaganda, de los Cardenales Simeoni, Howard y Angel Jacobini, y con la asistencia de diversos Prelados y teólogos.

Estas conferencias tienen por objeto determinar los elementos de deliberacion y de decision del futuro sinodo que se celebrará mas tarde en Nueva-York y al cual asistirá Monseñor Sepiacci, de la orden de San Agustin. Obispo titular de Coligine, en cualidad de Legado de la Santa Sede.

Los obispos americanos permanecerán

el sueldo del empresario de pompas fúnebres y estrechar los vestidos á todos los pobres enflaquecidos y reducidos á menor volumen despues de algunas semanas del nuevo régimen, pero el número de los habitantes del depósito disminuyó mucho, y los administradores estaban encantados de su obra.

El local donde comian los recojidos en el asilo era una gran sala enlosada, á cuyo extremo habia una caldera, de donde el jefe del depósito, revestido de un mandil y ayudado por dos mujeres, sacaba y repartia el rancho á las horas de las comidas. Cada niño recibia una cazuela llena á excepcion de los dias de fiesta en que se aumentaba la racion y se completaba con dos onzas y media de pan; jamás las cazuelas necesitaban lavarse; los niños con sus cucharas las dejaban brúñidas; y cuando terminaban esta operacion que nunca era muy larga porque las cucharas eran poco menores que las cazuelas, se quedaban contemplando la caldera con miradas tan ávidas que parecian devorarla y se lamian los dedos para no perder las pocas gotas de caldo que á ellos habian quedado adheridas.

(Continuará.)

que se tramaba, y venia siguiendo paso á paso la marcha de lo sucedido.

Asi es que, cuando lo consideró oportuno, de repente, por sorpresa tambien, dispuso su traslacion á Manila.

Ocho dias despues el mismo en que, segun la ordenanza, debia verificarse la visita de cuarteles, hecha ésta, dió el orden de prender á los principales corifeos de la conspiracion. A la una de aquella misma noche eran presos en sus mismas casas diez y nueve sugetos, respecto de cuyas clases y condiciones se guarda la mayor reserva sabiéndose, ó mejor dicho, indicándose que son dos ó tres oficiales indígenas del ejército; dos ó tres clérigos indígenas tambien, coadjutores de las Parroquias de los arrabales de esta capital; dos escribanos; uno ó dos empleados particulares; dos ó tres jóvenes abogados de esos levantiscos é intrigantes, como los hay en todas las poblaciones de alguna importancia, todos ellos indios, con algun mestizo.

El complot era puramente de indígenas, por lo cual se le dá generalmente poca importancia. Sin embargo, esto se ha de deducir, no de la calidad de la persona sino de los medios con que contaran para realizar su plan. Esto no se sabe, y quizás no llegue á trascender al público de modo que todo lo que se diga no pueden menos de ser conjeturas.

Los estudiantes de Valencia.

Un periódico de Valencia publica la siguiente protesta:

«Los que suscriben, estudiantes en su mayor parte de la universidad de Valencia, protestan con toda energia contra las sandeces e impiedades publicadas en el inmundado papel que, bajo el titulo *La Reforma Social*, ve la luz pública en esta católica ciudad. Nuestro vigilantísimo y amadísimo prelado, en cumplimiento de su sagrado ministerio, ha prohibido oportunamente la lectura de los asquerosos escritos que contiene; y nosotros como fieles hijos de la Iglesia, no solo acatamos sus disposiciones sino que nos complacemos en hacer pública nuestra incondicional adhesion á la autoridad eclesiástica.—Valencia 23 de Noviembre de 1883.—(Siguen las firmas.)»

Correo de Cuba.

Se ha repartido uno con fecha hasta el 5 de los corrientes.

Por la capitania general se ha dispuesto que por fin de Diciembre sean licenciados todos los individuos de tropa que cumplen su compromiso desde Enero á Junio próximo, á excepcion de los que prestan su servicio en la Guardia civil.

—El 31 de Octubre llegó á Gibara el señor Arzobispo de la diócesis de Cuba.

—Ha fallecido en Santiago de Cuba el señor D. Ramon Ballesteros y Albarrán, administrador de Contribuciones y rentas en dicha ciudad.

—El teniente de la Guardia civil, jefe de la línea de Matanzas, participa que en la noche del 28 de Octubre fué muerto por una emboscada establecida en El Naranjal, el bandido Rufino Sosa (a) Gallo, por no haberse rendido al alto que se le dió por dicha fuerza.

—Ha sido puesto á disposicion del cónsul de Méjico en la Habana un individuo, de nacionalidad francesa, nombrado D. Pablo Roptin, y reclamado por el ministerio de Relaciones de dicha república por el delito de robo cometido en la expresada nacion. Este es el primer caso de extradicion que ocurre, despues del tratado celebrado entre España y Méjico.

los cuales tenian orden de no dejar pasar á nadie por allí.

Como ven Vdes. el hecho nada significa, y por eso no me hice cargo de él á su tiempo; mas ya he dicho lo que hay y además, efecto de reclamaciones del protagonista, se ha instruido sumaria, y el asunto va á ser examinado por el Consejo de ministros en persona, y, en fin, lo repito: otro nuevo disgusto para el marqués de Sardoal.

La prensa democrática saca estos dias los piés de las alforjas elogiando al Sr. Posada Herrera, cuyo talento, cuyas dotes, cuya historia, cuya respetabilidad y demás cuyos, le ponen en condiciones de ser el único jefe del partido amplio liberal, conciliado, etc. que trata de formarse.—¿Si creerán que el Sr. Posada Herrera no está asegurado en la presidencia del Consejo de ministros?

Ayer tarde conferenció con él D. Cristino; y, aunque es fácil de presumir lo que hablaron, es no obstante, imposible averiguar lo que dijo y lo que piensa D. José. Esto nadie lo sabe, creo que ni él mismo; pues tan reservado y silencioso se muestra, que no parece sino que á él le importa un pito que haya ó deje de haber conciliacion.—Despues de todo, personalmente, D. José no gana ni pierde.

Hoy publica *La Gaceta* el Real Decreto perdonando á las clases de tropa sublevados en Badajoz, y dándoles el plazo de dos meses para acogerse á indulto. Entre los círculos políticos se ha elogiado mucho esta medida que se anunció ya á raíz de la última crisis.

Suyo afectisimo,
El Corresponsal.

Una conspiracion en Filipinas.

Es una cosa verdaderamente extraña que el Gobierno no haya dado cuenta en tiempo oportuno de un suceso tan grave como es el descubrimiento de un complot tramado contra España en las islas Filipinas. Quizá con este silencio se ha pretendido quitar importancia al asunto y convencernos de que en España y sus posesiones se disfruta de una paz dichosa.

Pero al fin se ha sabido algo, aunque no sea mucho. Al fin se ha sabido que algunos elementos indígenas, favorecidos por otros extranjeros, segun parece que resulta de los papeles cogidos, conspiraban hace tiempo para arrojar el pabellon de España de aquellas islas.

Hé aquí lo que dice una carta de Manila que acerca de este grave asunto publica el nuevo periódico de Madrid, *El Noticiero*:

«La trama parece que se venia preparando desde bastante tiempo antes de la llegada del general Jovellar. La circunstancia de la enfermedad de éste, y más todavia la de haber fijado su residencia á ocho ó más kilómetros de mal camino de Manila, decidieron, sin duda, á los inspiradores ó fautores de la conspiracion, á avivar los trabajos y á adelantar la época de la rebelion.

Les era sumamente fácil sorprender al general una noche en su residencia é imposibilitarle de tomar la principal iniciativa en la represion, aprovechando el momento de sorprender á la guarnicion de las fortalezas y de los cuarteles en la capital, en Cavite y en la isla del Corregidor, con alguna orden del general; arrancada á la fuerza, ó con la firma de este falsificada estampada en ella, logrando así con facilidad lo principal de su objeto.

Por fortuna la primera autoridad del Archipiélago tenia hacia ya tiempo conocimiento de lo

de lo que pasaba en su derredor, no pensaba que aquel mismo dia el Consejo acababa de tomar una resolucion que habia de ejercer sobre su destino una influencia irresistible: pero la decision estaba tomada; y he aquí en qué consistia.

Eran los miembros del Consejo de administracion hombres llenos de sabiduria y de profunda filosofía: al fijar su atencion sobre el depósito de mendicidad, habian descubierto repentinamente lo que jamás hubieran observado espíritus vulgares, que los pobres se hallaban muy satisfechos!

Era para las clases pobres una morada llena de atractivos, una fonda donde nada habia que pagar, donde todo el año se encontraban servidos el desayuno, la comida, el té y la cena; era un verdadero Eliseo de ladrillo y mortero, donde no habia que hacer más que gozar sin trabajar.

«Oh! oh! se dijo el Consejo, hay que poner las cosas en orden, vamos á hacer cesar esto inmediatamente.»

Y para ello sentaron el principio de que los pobres podrian elegir (por supuesto que á nadie se obligaba) entre morir de hambre lentamente si permanecian en el depósito, ó rápidamente si salian de él. Al efecto hicieron un contrato con

pleados útilmente en engordar animales, siendo más nutritivos y más sanos que los productos obtenidos generalmente moliendo las castañas con sus cortezas y ablandándolas en agua.

Se ha observado que 100 litros de castañas dan por este procedimiento unos ocho litros de excelente alcohol.

Correspondencia.

Madrid 27 de Noviembre de 1883.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: A las nueve de la mañana se fué la corte á Toledo, de modo que hoy en Madrid tenemos tregua de diversiones que unida á la tregua política nos pone verdaderamente *entre-guados*.

Expléndido fué anoche el banquete militar de 112 cubiertos que se celebró en Palacio, aunque no fué un banquete oratorio como todos los que se estilan. Esto puede inferirse, con solo saber que asistió Martinez Campos; pero lo que quiero decir es que no hubo brindis ni chicos ni grandes.

Para el público tambien hubo banquete, una verdadera orgía musical al aire libre y con barro hasta los tobillos. Hacia un frio espantoso, cuando á las diez de la noche salieron del ministerio de la Guerra 12 bandas militares que se encaminaron á la plaza de la Armería entre compacta muchedumbre. Nunca se ha visto en Madrid tanta gente reunida como anoche en la retreta. Por supuesto que no tocaron las músicas solas, si no que fueron acompañadas incesantemente por los estornudos y toses de los constipados espectadores.

El príncipe alemán debe de estar muy satisfecho de los agasajos que recibe en España. Ha visto los teatros, la revista militar, la fuente de la Puerta del Sol, una corrida de toros con banderillas de fuego inclusive, un discurso de Romero Robledo y otras mil cosas por el orden: hasta Lagartijo le ha regalado un estoque y una muleta y la Academia de Jurisprudencia le va á nombrar socio honorario de la misma.

No es extraño, pues, que otros príncipes deseen venir á este país hidalgo como él solo y pobre á fuer de hidalgo. Ya se anuncia que el de Gales, que en otra ocasion estuvo de incógnito, proyecta un viaje á España; y sabido es que varios soberanos vendrán pronto á honrarnos, como suele decirse con su presencia.

La Corte regresa esta noche de Toledo y, como mañana es el cumpleaños de D. Alfonso, habrá en palacio otro banquete de gala á que asista el príncipe. En estos banquetes, se reparte, segun exige la etiqueta, un *menú* en francés, es decir se come (y se habla) en francés, apesar de las pocas simpatías que parece despierta Francia.

Esto, en medio de todo, es triste. La pobre Francia, olvidada y arrinconada en el concierto europeo, todavia conserva su poderío y pone la ley al mundo..... en las cocinas y en las tiendas de vestir.—Algo es algo.

Relacionada con la venida del príncipe, ha surgido una cuestion, no europea en la que ha padecido el señor ministro de Fomento.

Todos los golpes van á parar á él; parece el *dedo malo*, de la situacion.—La cosa no tuvo importancia ninguna ni realmente la tiene; pero se dice que con motivo de ella hay un lance de honor pendiente entre un oficial del ejército y un diputado.

La citada cosa fué que, pretendiendo el ministro de Fomento entrar en la tribuna, construida junto á los de Mayo, el dia de la revista militar y á hora un poco tardía y por sitio distinto del designado, fué rechazado con insistencia primero por los soldados y despues por el oficial,

—Pero ¿por qué llorais? preguntó el señor del chaleco blanco. (Era en efecto una cosa extraordinaria ¿qué tenia aquel niño para llorar así?)

—Supongo, dijo otro señor con aspereza, que como buen cristiano, rezareis diariamente por los que os han criado y han tenido cuidado de vos?

—Sí, señor, tartamudeó el niño.

Aquel señor tenia razon: era necesario en efecto que Oliverio fuese un buen cristiano para rezar por los que cuidaban de él; pero no lo hacia porque no se le habia enseñado.

—Está bien, dijo el presidente de subcunada faz: habeis venido aquí para completar vuestra educacion y aprender un oficio útil.

—Y por eso, desde mañana, dijo el del chaleco blanco, á las seis de la mañana empezareis á escardar estopa.

Oliverio con un profundo saludo hecho á instigacion del bedel, manifestó al Consejo su reconocimiento y se le condujo á una gran sala del hospicio, donde se durmió sobre un duro lecho sollozando: prueba evidente de que las suaves leyes de nuestro dichoso país no impiden á los pobres dormirse.

Pobre Oliverio! dormido en la feliz ignorancia

en Roma lo menos hasta fines de Diciembre.

La cuestion del Uruguay.

De una correspondencia de Buenos Aires, fecha 24 de Octubre, copiamos el siguiente párrafo:

«Ayer mañana publicó La Prensa un telegrama, fecha 21 del corriente, de Rio Janeiro, anunciando que se han agravado las relaciones del Imperio con la República del Uruguay y que se estaban preparando algunos buques de guerra con destino a Montevideo. Esta noticia fué confirmada por la tarde por otro diario de esta capital.»

Cual la cuestion de Oriente para algunas potencias de Europa, es la de la República del Uruguay para el Brasil y la República Argentina. Brasileños y argentinos codician la pequeña y rica República oriental; Es decir, que esta se halla continuamente amenazada de una guerra.

Ténganlo presente los que se dispongan a marchar allá en busca de una situacion tranquila y lucrativa.

Oficial.

La Gaceta llegada en los dos últimos dias contiene las disposiciones siguientes:

Presidencia del Consejo.—Real decreto decidiendo una competencia promovida entre el Jefe de Hacienda de Barcelona y el juez de primera instancia del distrito de Palacio de dicha capital.

Guerra.—Reales decretos concediendo el plazo de dos meses para acogerse á indulto á los cabos y soldados que pertenecian á los cuerpos de la guarnicion de Badajoz el 4 de Agosto último.

Otro concediendo á D. José Gonzalez del Campo la gran Cruz del Mérito militar.

Real órden nombrando por medio de adjunta relacion los escribientes militares de que trata el art. 5.º del decreto de 29 de Octubre último.

Hacienda.—Real órden dando las gracias al tribunal que ha juzgado los ejercicios de oposicion para el ingreso en el cuerpo de abogados del Estado, que dieron principio el 1.º de Octubre último.

Gracia y Justicia.—Reales decretos referentes al personal de Audiencias.

ADMINISTRACION DEL LAU-BURU.

SUSCRICION para socorro de las familias de los naufragos de Iuenterrabia.

Table with 2 columns: NOMBRES and RVN. CTS. It lists names like D. H. O. and German Garmendia with their respective contributions.

Continúa abierta la suscripcion.

Gacetillas.

Por el Excmo. Ayuntamiento se han fijado edictos con fecha 26 del corriente haciendo saber que va á procederse al nombramiento de nuevas legatarias de la fundacion de D. Francisco Garzaron, de la que es Patrono único el mismo Ayuntamiento, y que en su virtud, teniendo derecho á aspirar al legado las doncellas que sean hijas de legitimo matrimonio, huérfanas de padre y madre, las más pobres y naturales de esta ciudad, prefiriendo á las demás las nacidas y bautizadas en la Parroquia de San Juan Bautista, se recibirán solicitudes documentadas en la Secretaría Municipal durante el término de 30 dias contados desde el de la fecha del edicto.

Por Real órden se ha consignado en la Tesorería de Hacienda de esta provincia el haber anual de 375 pesetas á favor de D.ª Ramona Regular y Redu viuda en segundas nupcias de D. Gabriel Artal y Mañó, conserje, que fué, de 2.ª clase, de Administracion militar.

La Junta de pensiones civiles ha declarado con derecho al percibo anual de 375 pesetas la misma Tesorería á D.ª Matilde, doña Dolores y D.ª Felisa Lerruz y Segura huérfanas del Oficial 2.º que fué de dicha dependencia don Benito; pension que por iguales partes disfrutaban desde el dia 17 de Enero de 1881.

La Direccion del Tesoro ha acordado que el haber que en concepto de retirado percibe por esta Tesorería el Teniente de Carabineros D. Francisco Mora, deje de abonarsele, continuando por la de Santander.

Ayer, cumpleaños de S. M. hubo recepcion solemne en el palacio de la Capitanía General, las tropas vistieron de gala, ondeó el pabellon nacional en los edificios públicos y se hicieron las salvas de ordenanza.

Con motivo de celebrarse hoy en esta ciudad la festividad de San Saturnino Patrono de Pamplona; mañana no se publicará este periódico.

Continúan con notable actividad los trabajos de reparacion y ornato del local en que va á instalarse el Círculo de Contribuyentes, á fin de poder realizar el pensamiento de inaugurar este centro el dia de la Purísima Concepcion.

Mañana se verificará en el Teatro principal la segunda velada del Ateneo-Orfeon Pamplonés. El programa del espectáculo es el mismo que el celebrado el viernes último por la misma sociedad.

Parece que muchos de los representantes de los pueblos, que se reunieron en el palacio provincial para tratar del proyecto relativo á evitar la invasion de la filoxera en nuestros viñedos, no se manifestaron dispuestos á llevar á cabo lo que prescribe alguna de las bases de dicho proyecto.

Es decir que los viticultores de fuera de Pamplona aprecian el asunto de la misma manera que los de esta capital.

Nien el gobierno civil ni en la alcaldía se nos facilitaron ayer noticias.

Pasado mañana, 1.º de Diciembre, se abrirá el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que cobran sus haberes por la tesorería de la delegacion de hacienda de esta provincia

Esperamos que el buen criterio de los lectores habrá subsanado las erratas, algunas de ellas importantes, que aparecieron en la revista de teatros que ayer publicamos.

El Ayuntamiento de Eulate (Amézcoa alta) anuncia para el dia 15 del mes próximo la venta en subasta de 200 robles, para lo cual ha sido autorizado competentemente.

Hemos recibido un librito titulado Ecos del alma, coleccion de poesias escritas por nuestro paisano D. Manuel Urban y Arnedo, de Tudela. Dicho tomo se vende en la librería de D. Santiago Alonso, de esta capital, al precio de cuatro reales.

El día 8 de Diciembre se verificará en la casa consistorial á las nueve de la mañana la rectificacion del alistamiento de los mozos comprendidos en el próximo reemplazo del ejército.

El espada Frascuelo pasó anteayer por Tudela con direccion á los baños de Fitero.

De un dia para otro es esperado en Tudela el regimiento de caballería de Numancia.

Segun dice un periódico, los trasladados de tropas verificadas últimamente dan por resultado una rebaja de diez batallones en el ejército del Norte.

En Barcelona ha sido preso un estanquero que extraía las cartas del buzón de su estanco y las abría. El Administrador de Correos tenia sospechas de él y la policia le cojió con las manos en la masa.

Esto prueba que algo y no poco puede hacerse en beneficio del público en el ramo de Correos.

Mas para ello es imprescindible una cosa. Querer.

Leemos en un periódico de la corte:

«La revista de la corrida de toros del domingo se telegrafiaba á última hora por extenso á los siguientes diarios extranjeros: «The Times» y «Daily-News», de Londres; «Gaceta de Colonia», «Gaceta Nacional», de Berlin; «Berliner Tageblatt»; «New-York Herald». Este último diario publicará mañana una revista más extensa que la de cualquier periódico de Madrid.»

Si la revista enviada está escrita en oaló, como las de sentimientos, no sé como van á arreglarse para traducirla fielmente á su idioma esos periódicos.

Un telegrama de Filadelfia dice que durante la última tempestad que hubo en los lagos se perdieron 60 barcos y perecieron 33 personas.

Sólo el «Steamer Manistee», que navegaba por el Lago Superior, llevaba á su bordo 57 personas, de las que no se salvó una siquiera. En el «Conestoga», que navegaba por el Lago Michigan, iban 17, que tambien murieron.

La misma tempestad hizo en el Atlántico 73 víctimas.

Con el presente número acompañamos un prospecto de la LOTERIA ALEMANA de Hamburgo, el cual publica la casa banquero Valentín y Compañía de aquella ciudad.

Cultos religiosos.

Jueves: San Saturnino ob. y mr. Patron de Pamplona.

En las Descalzas: CUARENTA HORAS; se expone S. D. M. á las diez y á las tres y media despues de completas, se hará la reserva.

En San Saturnino: á las ocho y media el novenario del Santo.

A las diez Procesion pública, á continuacion Misa solemne con sermon que predicará el R. Sr. D. Modesto Perez. A-istirá el Excelentísimo Ayuntamiento.

A las cinco y media expuesto el Señor, Completas, el novenario solemne y reserva.

En San Agustin: continúa el novenario de la Purísima á las mismas horas y en la misma forma que los dias anteriores

Viernes: San Andrés apóstol.

En San Agustin: CUARENTA HORAS; se expone S. D. M. á las cuatro y despues del novenario de la Purísima, se hará la reserva.

En San Lorenzo: al anocheecer el Setenario doloroso de Nuestra Señora en la forma acostumbrada.

Mercados.

Table with 3 columns: Trigo, Avena, Cebada, Habas duras, Beza, Maiz, Aiscol. It lists prices for various grains in double and single decalitros.

Trigo vendido 547 dobles decalitros equivalentes á 388 robos 14 almudes

Anuncios preferentes

Fonda de Europa.

Esta antigua y acreditada Fonda, que dispone de un entendido jefe de cocina que no ha mucho prestaba sus servicios en La Perla, establecerá desde principios de Diciembre próximo, un Restaurant completo en el que desde las 10 de la mañana en adelante se servirán almuerzos, comidas y cenas de toda clase, con el mayor esmero y á precios arreglados.

Se admiten además abonos para la mesa redonda de la Fonda.

Subasta.

Por disposicion de sus dueños se saca en venta y extrajudicial subasta en dos lotes, el primero de una casa sita en Pamplona Plaza de la Constitucion, núm. 17, que produce una renta anual de 5.280 reales, bajo el tipo de 100.000 reales, y el segundo del caserío llamado Aquiturrain, con todas sus pertenencias de corrales y tierras adjuntas sito en jurisdiccion de Uterga, que produce 65 robos de trigo al año sin contar la parte reservada para monte, bajo el tipo de 10.000 pesetas; teniendo lugar el acto el dia 11 de Diciembre próximo á las doce en la Notaría de D. Juan Irurozqui calle Nueva, núm. 14, donde están de manifiesto las condiciones de la subasta y títulos de la propiedad inscritos.

HABITACIONES PARA ALQUILAR. Dirigirse á la Plazuela del Consejo núm. 2, segundo piso.

Administracion de los establecimientos provinciales de Beneficencia de Navarra.

El dia 28 del actual á las once de la mañana, tendrá lugar en la Sala de la Direccion sita en este Hospital y con sujecion á los pliegos de condiciones que se hallan de manifiesto en dicha Administracion las subastas siguientes: Primera, Pan; Segunda, Vaca cebona; Tercera, Carnero churro; Cuarta, Huevos; Quinta, Aceite; Sexta, Carbon y Leña.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de todo el que desee tomar parte en las referidas subastas.

Pamplona 17 de Noviembre 1885 —El Administrador, Vicente Marton.

Un triunfo más!!

La Compañía Fabril «SINGER» establecida en la calle de Mercaderes número 16, tiene la satisfaccion de hacer público, que la más alta recompensa DIPLOMA DE HONOR concedida en la Exposicion de AMSTERDAM, acaba de ser adjudicada á sus máquinas para coser.

Este nuevo é importante triunfo, viene á justificar una vez más el preeminente concepto de que gozan sus célebres máquinas en todas partes.

Se venden á plazos de 10 reales semanales.

DESCUENTO AL CONTADO.

SUCURSAL EN PAMPLONA.

16.—Calle de Mercaderes.—16.

Curacion infalible de LA TOS. Por crónica y rebelde que sea. NUEVAS PASTILLAS PECTORALES del Dr. MARQUÉS. [PROBADIAS Y LAS BENDECIREIS] De venta en su farmacia y laboratorio, calle del Hospital, núm. 109, Barcelona. Caja 6 reales, por correo 7 reales. En Pamplona: D. Manuel Mercader, farmacéutico.

MARMOLEJO.

Agua gaseosa natural

bicarbonatada—sódica—ferruginosa.

Sin rival para la curacion de las dispepsias catarros del estómago, vaxicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos nefrítico y hepático, cálculos y arenillas, albuminuria, diabetes sacarina, anemias, clorosis y otras enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñones y vías urinarias.

Temporada oficial de 1.º de Setiembre á 31 de Octubre.

En botellas, se venden estas aguas en las principales farmacias á 5, 4 y 3 rs. y por cajas pidiéndolas al administrador en marmolejo ó á la direccion, Serrano, 35, Madrid.

Depósito en Pamplona.—Farmacia de Aramburu.

En Mendavia: Saenz Leza. Depósito en Tafalla, farmacia de la viuda de Echarri.

VENTA DE UNA CASA.

Se halla de venta la casa número 80 de la calle Pellejerías de esta ciudad.

Del precio y condiciones informarán en la calle de los Héroes de Estella, núm. 14.

El telegrafo.

Madrid 28, 9, n. Pamplona 28, 9'36 n.

La recepcion en palacio, concurrendísima. La Gaceta publica el decreto aboliendo el cepe y el grillete en Cuba.

Las corrientes políticas muestranse conciliadoras.

El Corresponsal.

Imp. de R. Velazda.

SECCION DE ANUNCIOS.**LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL****COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS****SUB-DIRECTOR EN NAVARRA MIGUEL ORMAECHEA, MERCADERES 13 PRINCIPAL. PAMPLONA.**

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de **CUARENTA Y OCHO MILLONES**, no nominales, sino **EFFECTIVOS**, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el **INCENDIO, RAYO y EXPLOSION** mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de **SETENTA Y OCHO MILLONES, QUINIENTOS CUARENTA Y CUATRO MIL NOVENTA Y CUATRO REALES TREINTA Y SEIS CENTIMOS**, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Sub-director

MIGUEL ORMAECHEA,**MERCADERES, 13, PRINCIPAL. — PAMPLONA.****FABRICA DE NAIPES****Y LITOGRAFÍA****DE****J. DONATO CUMIA**

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

Gran establecimiento**DE****ARBORICULTURA Y FLORICULTURA****en los Campos Eliseos de Lérida.****Propietario, D. FRANCISCO VIDAL Y CODINA.****Jardinero Director, D. JUAN CAZENEUVE.**

Abundante y variado surtido de árboles frutales, especialidades de varias comarcas de España y del Extranjero.

Arboles para paseos, carreteras y repoblacion de montes en grandes cantidades.

Abetos, Cedros, Cipreses, Pinos, Thuyas y otras coníferas.

Magnolias, Castaños de Indias, Tulipaneros, etc.

Camelias, Azaleas, Rhododendrons, Dracenas, Ficus y otras clases para adornos de salones y patios.

Arbustos y plantas de flores para jardines.

Magnífica coleccion de 500 variedades de rosales, los más superiores y nuevamente conocidos.

Eucaliptus propios para diferentes clases de terrenos y climas.

58 variedades de fresas.

Vides de castas superiores del pais, en grandes cantidades.

Vides americanas resistentes á la filoxera.

Precios económicos.

Trasporte en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.
Representante en Pamplona, D. Alberto Salinas,
San Anton, 23—3.